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25 января глава управы Наталья Романова на 
заседании Совета депутатов выступила с 
отчетом о деятельности управы района Замо-
скворечье за 2021 год. Совет депутатов принял 
отчет главы.

ИЗ ОТЧЕТА (АДРЕСА, ЦИФРЫ И ФАКТЫ):
Перепись населения

С 15 октября по 14 ноября оказано содействие в 
проведении переписи. На 17 переписных участках 
работало 120 человек. Количество респондентов, 
составило около 56 тысяч человек, из них примерно 
26 тысяч мужчин и 30 тысяч женщин. В настоящее 
время итоговые показатели переписи населения 
находятся на утверждении в Федеральной службе 
государственной статистики.

Выборы 
При подготовке и проведении выборов депута-

тов в Государственную Думу оказано содействие 
в материально-техническом обеспечении терри-
ториальной избирательной комиссии и 13 УИКов. 
Проведена большая подготовительная работа по 
техническому обеспечению. Голосование было 
организовано в двух форматах: очном и дистанци-
онном (ДЭГ), без учета ДЭГ проголосовало 6 740 
человек (31,5% избирателей).

Программа "Мой район"
Одним из этапов программы стало создание со-

временного общественного пространства острова 
Балчуг. Ко Дню города основные работы были 
завершены  на Садовнической, Раушской и Космо-
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дамианской набережных, а также Садовнической 
улице и прилегающих переулках. Жители теперь 
могут сполна насладиться пешими прогулками, 
погружаясь в историю места, ведь одной из задач 
стояло сохранение исторического облика Замоскво-
речья. Появились благоустроенные зоны отдыха. 
Приведены в нормативное состояние объекты 
дорожного хозяйства, здания и сооружения, восста-
новлена архитектурно-художественная подсветка 
зданий, установлены дополнительное освещение, и 
удобные остановочные павильоны с беспроводной 
связью и USB-портами, а также визуально стало 
просторней, назойливые провода теперь не меша-
ют и не портят внешний вид исторического центра. 
Собственники нежилых зданий также привели в по-
рядок более 80 фасадов. На Раушской набережной 
появились смотровые площадки над рекой.

Выполнены работы: 48 тыс.кв.м асфальтобе-
тонного покрытия проезжей части; 40 тыс.кв.м по-
крытия из гранитной плитки и 14 тыс. м бортового 
камня, восстановлено около 4 тыс. кв. м газонного 
покрытия и организована компенсационная вы-
садка 76 деревьев. Заменены и отремонтированы 
кабельные колодцы (153 шт.) и канализация (7 030 
м), водосточная сеть (515 м) и дождеприемные 
колодцы (86 шт.). Выполнены работы по замене 
старых и установке новых опор освещения (267 
шт.). А также работы по озеленению, в ходе кото-
рых восстановлено/заменено около 4 тыс. кв. м 
газона и высажено 387 деревьев и более 48 тыс. 
кустарников.

Благоустройство
В 2021 году, согласно утвержденному Советом 

депутатов адресному перечню, реализовано ком-
плексное благоустройство квартала 1295, в рамках 
финансирования, определенного постановлением 
Правительства Москвы № 849-ПП "О стимулиро-
вании управ районов города Москвы" в размере 
более 88 млн. рублей. Благоустройство проведено 
на площади более 31 тыс. кв. м с выполнением 
следующих видов работ: 

- ремонт асфальтобетонного покрытия проезжей 
части и тротуаров - более 13 тыс. кв. м;

- устройство бортового камня - более 5 тыс. м;
- устройство плиточного покрытия тротуаров - 

более 2 тыс.кв.м.;
- устройство детских и спортивных площадок 

- более 1,8 тыс. кв. м (4 детских, 2 воркаута, 1 
спортивная);

- установка детских и игровых форм - 24 шт. и 

Александр КОМОВ, 
председатель Совета 
ветеранов района:

В новой рубрике газеты 
я буду говорить на темы, 
волнующие людей стар-
шего поколения. 

Прежде всего, расска-
жу о том, что может дать 
пожилому человеку Совет 
ветеранов.

Во-первых, это обще-
ние, культурные мероприятия. У нас на посто-
янной основе проводятся очень интересные 
лекции на различные темы, которые проходят в 
дружеской, неформальной обстановке, ветераны 
посещают их с удовольствием. Организуются 
встречи  с руководством района, руководством 
соцзащиты населения района, прокуратурой и 
т.д., на которых все присутствующие могут полу-
чить ответы на свои вопросы. Кроме того, у нас 
постоянно проходят различные выставки. На суд 
зрителей представляют свои работы  ветераны и 
пенсионеры, дети и молодежь. Интересно и не-
формально проходят встречи со школьниками. 
Кроме того, наши активисты совместно отмечают 
все праздники, участвуют в районных и городских 
мероприятиях. Ну и, конечно же, мы посещаем 
театры, кинотеатры, выставки, экскурсии - бес-
платно или по льготной цене. 

Во-вторых, нашим ветеранам мы можем ока-
зать помощь - предоставить бесплатные талоны 
на стрижку, ремонт обуви, химчистку.

В-третьих, мы планируем организовывать 
кружки по интересам, надеюсь, в этом году мы 
это сможем сделать.

В-четвертых, в случае тяжелого финансового 
положения, если, скажем, случилась какая-то 
беда, Совет ветеранов подскажет, как правильно 
подать документы в Комиссию управы по оказа-
нию адресной материальной помощи.

Напоминаю, что со своими вопросами люди 
старшего поколения могут приходить к нам, в Со-
вет ветеранов (ул. Бахрушина, 14). Во время пан-
демии прием 2 раза в неделю, по понедельникам и 
средам с 11:00 до 15:00. Телефон 8-495-951-18-48 
(в часы приема), мой телефон 8-916-686-40-01.

Необязательно идти в районный Совет, можно 
обратиться и в первичную организацию Совета 
ветеранов по месту жительства. Всего таких ор-
ганизаций в Замоскворечье 10.

В декабре у нас состоялась отчетно-выборная 
конференция. Избран новый состав Совета, пред-
ставляю его: 

Светлана Ивановна Перова, председатель 
первичной организации № 1;

Нина Борисовна Чуканова, председатель пер-
вичной организации № 2;

Мария Николаевна Середина, председатель 
первичной организации № 3;

Евгения Дмитриевна Николаева, председатель 
первичной организации № 4;

Елена Николаевна Агафонова, председатель 
первичной организации № 5;

Галина  Владимировна  Ермакова, 

 25 января Совет депутатов Замоскворечья со-
гласовал благоустройство дворовых территорий 
(в соответствии с Постановлением Правитель-
ства Москвы от 26.12.2012 года № 849-ПП "О 
стимулировании управ районов города Москвы"). 
Предусмотрено комплексное благоустройство 
кварталов 1294 и 381, а также благоустройство 
отдельных дворовых территорий (ул. Б. Ордынка,  
17, 31/12, Люсиновская ул., 12, 41, 43, ул. Павла 
Андреева, 4, Б. Пионерская ул., 28, Пятницкая 
ул., 62 ,с.7), реконструкция спортивной площадки 
в квартале 1296, обустройство площадок для 
выгула собак (Космодамианская наб. 40-42, с.3 
и Климентовский пер., 1) и т. д.

Традиционно благоустройство было согласо-
вано большинством в 6 голосов, ЗА проголосо-
вали Н.П. Матвеев, И.В. Бесько, А.В. Востриков, 
Д.Е. Давыдов, Н.В. Евлапова и П.А. Емельянов.

С решением Совета депутатов полностью 
можно ознакомиться на 4 стр. газеты.

ПОДВОДИМ ИТОГИ 2021 ГОДА
ИЗ ОТЧЕТА ГЛАВЫ УПРАВЫ РАЙОНА ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ НАТАЛЬИ РОМАНОВОЙ 

В Совете ветеранов

для площадки воркаута - 9 шт.;
- установка садово-парковой мебели и других 

МАФ - 15 шт.;
- установка дополнительных опор освещения 

– 92 шт.;
- ремонт газона - более 1 га;
- посадка 3 тысяч деревьев и кустарников;
- устройство цветников - 60 кв. м.
Выполнен ремонт спортивных площадок: Б. 

Серпуховская ул., 31, к. 6, Космодамианская наб., 
40-42 и 4/22, корп. В и Б.Овчинниковский пер., 11. 
На последнем адресе проведено устройство от-
крытого катка с искусственным льдом, первого в 
нашем районе. На прилегающей территории выпол-
нена установка комплекса тренажеров, устройство 
технических помещений, ремонт газона и высадка 
зеленых насаждений, с устройством освещения 
площадки и прилегающей территории. Период 
эксплуатации площадки – круглогодичный (зимой 
- каток, летом – универсальная спортивная пло-
щадка). С 01.01.2022 года  работы по эксплуатации 
катка возложены на ГБУ АВД ЦАО, а организация 
спортивной и досуговой работы на ГБУ "Орион".  

Комплексное благоустройство также выполнено 
на школьных территориях – по пяти адресам. 

Из представленного перечня объектов образо-
вания, хотела бы выделить благоустройство терри-
тории Детского дома творчества - Михайловского 
сквера на ул. Бахрушина, 17, в том числе, высажено 
110 деревьев и 1700 кустарников. Территория 
сквера разделена на несколько функциональных 
зон, предназначенных для развития детей и от-
дыха жителей, а также концертов и массовых 
мероприятий, где располагается сцена и возможно 
размещение зрителей. По всей территории расстав-
лены указатели и опоры освещения. Установлены 
информационные стенды, комфортные скамейки с 
видом на цветники и зеленые насаждения. Детская 
площадка расширена и насыщена современными 
игровыми комплексами. Большое внимание уделе-
но обустройству спортивной площадки. Устроена 
многофункциональная спортивная зона на месте 
теплицы. На территории устроены альпинарии, 
рокарии и цветники, высажены хвойники: сосны, 
ели, тисы, пихты, можжевельники, а также много-
летние цветы, создана живая изгородь из туй.  В 
конце года в этом парке мы организовали празднич-
ное новогоднее мероприятие для наших жителей, 
которое теперь должно стать традиционным для 

На 3 стр. в рубрике 
"Председатель домкома"  

читайте интервью
 с председателем 

Совета дома по адресу: 
Люсиновская ул., 26-28, корп. 6 

Оксаной Митькиной
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ПОДВОДИМ ИТОГИ 2021 ГОДА

Исторический клуб "Орбиты"

Усадьба XVIII-XIX ве-
ков на Пятницкой улице, 
30 достойна отдельного 
подробного рассказа. Сто-
ящая на стыке торговой и 

жилой частей улицы, она впитала в себя черты 
и той и другой части Пятницкой. 

Как выяснили москвоведы, в середине XVIII 
века эта  территория была разделена на неболь-
шие самостоятельные участки, на которых нахо-
дились деревянные одноэтажные дома. А уже на 
плане 1780 года обозначены два землевладения, 
выходящие на Пятницкую, и одно – в переулок. 
В 1812 году все деревянные строения здесь вы-
горели, а каменные в разной степени пострадали.

Возрождение усадьбы началось со строитель-
ства главного дома и восстановления частично 
пострадавшего одноэтажного каменного корпуса 
для магазинов. За ними были построены два 

деревянных дома, а далее, до Голиковского пере-
улка, простирался большой сад.

Новый хозяин владения купец В.Е. Хухлин 
в 1862 году построил два отдельных каменных 
жилых флигеля по сторонам от главного дома. 
Они были предназначены для сдачи внаем. 

Между главным домом и флигелями была 

Алексей Елистратов рассказывает о купеческой
усадьбе на Пятницкой,  30 и старой часовой мастерской

построена каменная ограда с проездными воро-
тами. Фасад главного здания и фасады флигелей 
имели идентичное архитектурное оформление: 
отделку с пластическим декором, свойственным 
московскому купеческому дому второй половины 
XIX века. Таким образом, со стороны Пятницкой 
постройка приобрела завершенный вид и вос-
принималась как единый ансамбль. На первых 
этажах с улицы были магазины, на втором – 
квартиры. Таким примерно и дошло домовладе-
ние до наших дней, и ныне признано объектом 
культурного наследия.

В 1870-х новый владелец купец А.А. Кунин 
продолжил развивать доходность владения, 
плотно застроив сад каменными корпусами для 
сдачи внаем. Один дворовый флигель также 
сохранился, посмотрите, как близко  он стоит к 
главному дому.

Усадьба была в 1918 году национализирована. 

района. Остается нерешенным вопрос о 
реставрации здания ЦДТ, надеюсь, что 
этот вопрос вызывает обеспокоенность 
не только управы, но и муниципальных 
депутатов. 

Важным достижением стало про-
ведение ремонта объектов дорожного 
хозяйства. Проведен ремонт на площади 
более 20 тыс. кв. м, где отремонтировано 
не только дорожное полотно с заменой 
бортов и нанесением дорожной и парко-
вочной разметки, но и тротуары. Устрой-
ство трассы освещения подрядчики ДКР 

г. Москвы завершат в весенне-летний 
период.

Сегодня у нас есть конкретные планы 
по комплексному благоустройству рай-
она на 2022 год. Сохраняется практика 
взаимодействия с жителями, депутата-
ми, проектировщиками  и всеми теми, 
кто неравнодушен к жизни и развитию 
района. 

Жилой фонд
Жилой фонд района насчитывает 313 

многоквартирных домов. В управлении 
ГБУ "Жилищник района Замоскворе-
чье" - 199 домов, частных управляющих 
компаний - 87 и 27 домов – это ТСЖ/ 
ЖСК,  дома на самоуправлении и част-
ные дома.

За счет средств управляющих компа-
ний в 2021 году выполнялся ремонт 155 
подъездов в 58 домах, из них в 110 - ГБУ 
"Жилищник".

Отдельная тема - капитальный ре-
монт жилого фонда района. В районе 
302 дома из 313 вошли в перечень 
домов, подлежащих проведению капи-
тального ремонта. Из них в 268 домах 
формирование капитального ремонта 
осуществляется региональным опера-
тором.

Фондом капитального ремонта го-
рода Москвы запланировано провести 
ремонт в 172 домах (55% от числа всего 
жилого фонда района), в том числе: 
2021-2023 – 11 домов.

В прошлом году ГБУ "Жилищник" был 
проведен капитальный ремонт в 4 домах 
по 38 системам. По опыту капитальный 
ремонт проходит сложно, но если есть 
заинтересованность и контроль со сто-
роны активных жителей, тогда возможно 
достичь положительного результата.

В прошлом году проведены работы 
по выборочному капитальному ремонту 
аварийных конструктивных элементов 
жилых домов по адресам:  Валовая, 6 и 
Пятницкая ул., д. 53/18, стр. 4. 

Вопрос по выполнению капитального 
ремонта в целом в районе взят на осо-
бый контроль  управой и ТУ ФКР по ЦАО.

Строительство
Важным и долгожданным событием 

для района стало открытие Павелецкой 
площади с подземным торгово-развле-
кательным центром "Павелецкая плаза" 
общей площадью более 100 тысяч кв. 
м. В результате мы получили новое, 
не имеющее аналогов в российском 
строительстве концептуальное про-
странство. Ландшафтный парк и трёх-
уровневый подземный торговый центр 
очень органично сочетаются, не нарушая 
исторический облик места. В основу 
проекта легли последние достижения 

паркового искусства, которые придают 
пространству целостность и узнаваемый 
характер. 

На контроле находится 15 строящих-
ся объектов площадью более 218 тыс. 
кв. м, из них ввод 11 объектов заплани-
рован в 2022 году:

1. Пятницкая ул., 24, стр. 4 - творче-
ская мастерская З.К. Церетели; 

2. Кожевническая ул., 2-4 - гостиница 
на 240 номеров; 

3. Коровий Вал ул., 3 - учебно-об-
разовательный объект (школа балета); 

4. Б. Серпуховская ул., 27, стр. 1, 3, 
4, 6-12, 14, 17, 18, 21 – реконструкция 
корпусов Института хирургии им. А.В. 
Вишневского;

5. 1-й Щипковский пер., 19 - работы по 
приспособлению объектов здравоохра-
нения города Москвы, площадь объекта; 

6. ул. Зацепа, 29 - апартаменты 
гостиничного типа со спорткомплексом 
и общежитием ФГБОУ ВО РЭУ им. Г.В. 
Плеханова; 

7. Садовническая ул., 82, стр. 3-6, 
8, 9, 12 - многофункциональный обще-
ственно-деловой комплекс с несколь-
кими функциями с подземной автосто-
янкой; 

8. 4-й Добрынинский пер., 1/9 - храм 
Покрова Пресвятой Богородицы при 
Морозовской детской больнице; 

9. Пятницкая ул., 6/1 стр. 3 – хозпо-
стройка Саввино-Сторожевского мона-
стыря, 1810-е гг.; 

10. Татарская ул., 20 - реконструк-
ция объекта ГЦТМ им. А.А. Бахрушина 
(фондохранилище и экспозиционно-вы-
ставочные залы); 

11. Большая Серпуховская ул., 27, 
стр. 7 - реконструкция корпуса Института 
хирургии им. А.В. Вишневского.

Самострой
 По результатам проведенной работы 

управой выявлено 177 объектов с при-
знаками самовольного строительства. 

Информация по 44 объектам направ-
лена в Госинспекцию по недвижимости 
для дальнейшего принятия мер адми-

нистративного воздействия, в том числе 
демонтажу самовольных построек. 

Осуществлен демонтаж 129 объ-
ектов, признанных размещенными без 
оформленных разрешительных до-
кументов.

Отселенные здания
В целях принятия мер антитеррори-

стической защищенности на контроле 
находятся 17 отселенных и неэксплуа-
тируемых строений, по которым управой 
совместно с ОМВД, ОУФМС, 6-м РОНПР 
на постоянной основе проводятся об-
следования на предмет принятия мер 

противопожарной безопасности и охра-
ны объектов; на контроле техническое 
состояние систем видеонаблюдения, за-
пирающих устройств, закрытие контура 
строений, а также договора с ЧОП. На 3 
объектах собственниками начаты рабо-
ты по реконструкции зданий, со сроком 
окончания в 2022 г. Среди наиболее про-
блемных адресов: Кожевническая ул., 
17, стр.1; Садовническая ул., 61 и 64. На 
всех объектах выполнены работы по за-
крытию контура, установлены баннеры. 
Объекты находятся на особом контроле.

Транспорт
Ежедневно на территории района на-

ходится более 32 тысяч  автомобилей, 
из них более 12 тысяч принадлежат 
жителям. 

В прошлом году Окружной комиссией 
по безопасности дорожного движения 
рассмотрено 4 вопроса:

- рассмотрение и согласование па-
спорта дорожной безопасности МГПУ, 
институт права и управления (Новокуз-
нецкая ул., 16, стр. 10);

– установка контрастного освещения 
пешеходных переходов (1-й Кожевниче-
ский пер. – ул. Летниковская; Пятницкая 
ул., 20, стр. 1; Летниковская ул., 5 – 1-й 
Кожевнический пер.; 1-й Щипковский 
пер., 23, стр. 1);

- установка дорожного зеркала на 
выезде с прилегающей территории 
(Климентовский пер., 1, стр. 1);

- нанесение дорожной разметки воз-
ле общеобразовательных учреждений, 
имеющих непосредственный выход на 
проезжую часть;

По многочисленным просьбам жите-
лей в этом году удалось решить вопрос 
с организацией пешеходных переходов 
в М. Татарском переулке.

Участки улично-дорожной сети по 
адресам: 1-й Щипковский пер., 23, 
Пятницкая ул., 20, Летниковская на 
пересечении с 1-м Кожевническим пере-
улком являются наиболее опасными для 
пешеходов. Поэтому совместно с ГКУ 
ЦОДД было установлено контрастное 

освещение пешеходных переходов для 
предотвращения ДТП и ЧС. 

Взаимодействуя с Центром органи-
зации дорожного движения, мы прора-
батываем многие вопросы, требующие 
внесения изменений в Комплексные 
схемы организации дорожного движе-
ния, среди которых:

- организация дополнительных пеше-
ходных переходов в районе  Люсинов-
ской, Большого и  Малого Строченовских 
переулков, Дубининской улицы;

- установка либо замена дорожных 
знаков в районе 5-го Монетчиковского и 
Б.Ордынского переулков;

- обустройство искусственных неров-
ностей на Садовнической и Татарской 
улицах.

Эти вопросы запланированы к реали-
зации после внесения изменений либо 
актуализации проектной документации 
ГКУ ЦОДД.

Для анализа мнения жителей про-
ведены круглые столы с участием пред-
ставителей Департамента транспорта, 
префектуры и управы по инициативе 
депутата Д.Е.Давыдова. 

В рамках круглых столов рассмотре-
но предложение от депутатов Замоскво-
речья об изменении маршрута С932 - его 
разворота под Б.Краснохолмским мо-
стом перед выездом на Садовое кольцо.

Предложения о работе или разви-
тии маршрутов наземного транспорта  
предлагаю размещать на официальном 
едином транспортном портале transport.
mos.ru.

Сфера экономики, 
торговли и услуг

В районе 1 300 предприятий сферы 
потребительского рынка. Предприни-
мательская активность стабилизирова-
лась, в сравнении с 2020 годом, всего 
на 14%, и в районе произошла смена 
хозяйствующих субъектов. Результаты 
постоянного мониторинга говорят, что 
предприниматели перешли на формат 
открытия небольших предприятий  и 
дистанционный формат обслуживания. 
Продолжен ежедневный мониторинг 
предприятий по соблюдению масочного 
режима и социальной дистанции, как 
покупателями, так и сотрудниками, а 
также мониторинг цен на товары первой 
необходимости.

Напомню, что в соответствии с дей-
ствующим законодательством  уполно-
моченные должностные лица управы 
района наделены правом составления 
протоколов об административных право-
нарушениях по ст. 20.6.1 КоАП РФ в 
отношении объектов потребительского 
рынка. Было выявлено 276 фактов 
нарушения социальной дистанции и ис-
пользования средств индивидуальной 
защиты на предприятиях. По решению 
суда были вынесены постановления о 
наложении административных штрафов 
общей суммой более 4 млн. рублей.

Социальная сфера
Муниципальными депутатами при-

нято решение о передаче с 1 июня 
2021 года управе полномочий муни-
ципалитета в сфере организации до-
суговой, социально-воспитательной, 
физкультурно-оздоровительной и спор-
тивной работы с населением по месту 
жительства и работы комиссии по делам 
несовершеннолетних. Всего в управу 
района было передано 10 помещений. 
Создано ГБУ "Орион" на Б. Пионерской, 
24 и в прошлом году начат  ремонт его 
помещений. Наши жители в этом году 
получат прекрасный  спортивный центр, 
ориентированный в первую очередь на 
детей. Помимо чисто спортивных дис-
циплин, дети смогут заниматься в нем 
танцами, также здесь будут проходить 
мастер-классы, культурно-досуговые, 
патриотические и просветительские 
мероприятия. Ремонт  проводится по 
современным стандартам на основе 
дизайн-проекта с использованием без-

опасных материалов. 
В этом году будут отремонтированы  

еще два помещения по адресам: Б. 
Серпуховская ул., 40, стр. 2 и Пятницкая 
ул., 43, стр. 3.

Задача управы – создать максимум 
спортивных и досуговых пространств 
для занятий, удобных жителям всех 
возрастов.

Поэтому будем выходить в Градо-
строительный комплекс с предложе-
ниями о строительстве спортивных 
объектов, необходимых району - ФОКа, 
бассейна.  

План проведения досуговых и спор-
тивных мероприятий ежеквартально 
согласовывается на МС и размещается 
на сайте управы для информирования 
жителей.

Ремонт квартир ветеранов войны
В отчетном году силами ГБУ "Жи-

лищник", планировалось выполнить 
ремонт в 5-ти квартирах ветеранов. 
Один из ветеранов обратился с просьбой 
перенести ремонт на 2022 год, в связи 
с эпидемиологической обстановкой. 
Ремонтные работы выполнены в макси-
мально короткие сроки, что позволило 
ветеранам жить в более комфортных 
условиях с учетом их пожеланий. На 
ремонт в 2021 году было потрачено 
около 2,5 млн. рублей. В этом году пла-
нируется отремонтировать три квартиры 
ветеранов войны.

Комиссия по оказанию 
материальной помощи

Проведено 48 заседаний комиссии по 
оказанию адресной материальной по-
мощи жителям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, где рассмотрено 
более 3 тыс. заявлений и оказана ма-
териальная помощь жителям района 
на сумму около 10 млн. рублей, в виде 
финансовой, вещевой помощи и товаров 
длительного пользования. 

Информирование населения.
На сайте управы существует раздел 

"Электронная приемная", посредством 
которого жители могут задать интере-
сующие их вопросы в "on-line" режиме. 
Анализ обращений граждан на сайте 
управы и результаты соцопросов фор-
мируют круг вопросов для оперативного 
реагирования. 

Кроме того, наиболее эффективными 
и оперативными средствами информа-
ционного взаимодействия с жителями 
являются городские интернет-порталы: 
"Москва. Наш город", "Портал открытых 
данных Правительства Москвы", "Портал 
госуслуг Москвы". На портал "Наш го-
род" за год поступило 3 846 обращений, 
что на 200%  больше, чем в 2020 году. 
Наиболее комментируемая тема – со-
держание дворовых территорий и жилых 
домов. Проблемы  были устранены 
на 100%. Жители активно  пользуются 
ресурсами в социальных сетях, чатами, 
созданными управой за 4 года, обраща-
ются традиционно в группу  "Народный 
контроль Замоскворечья" в Фейсбуке.

За 2021 год в управу поступило  1 810 
письменных обращений от граждан, что 
на 642 обращения больше по сравнению 
с  предыдущим периодом.

* * *
Хочется отметить многолетнюю со-

вместную работу с муниципальными 
депутатами. Отдельное спасибо хочется 
сказать главе муниципального округа 
Замоскворечье Николаю Петровичу 
Матвееву за организацию ежедневной 
работы, направленной на  развитие и со-
зидание нашего района, конструктивного 
диалога с жителями и решения любых 
вопросов. Все вышеперечисленные ре-
зультаты - итог сплоченной работы всего 
коллектива управы, районных организа-
ций и учреждений, и, безусловно, нашего 
взаимодействия с Советом депутатов и 
жителями. 

(Полностью с докладом можно 
ознакомиться на сайте Zmsk.mos.ru)

В советский период назначение зданий менялось, 
сначала все было превращено в большие комму-
налки, потом были и конторы, и магазины, и кафе. 
Интерьеры, конечно, не сохранились.

В главном доме усадьбы в настоящее время 
проводится реставрация и "приспособление для 

2022. Южный флигель

1980-е Северный флигель. Фото Алексея Быстрова

2021. Космодамианская набережная после реконструкции
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УСАДЬБА МУСОРИНА-ПОЛЕЖАЕВЫХ 
В БОЛЬШИХ ЛУЖНИКАХ

В Москве с середины XVII века, со 
времени церковной реформы патриарха 
Никона, жили старообрядцы, не приняв-
шие нововведения. К XIX веку в городе 
сложилось несколько районов, где они 
предпочитали селиться. Одно из таких 
мест – Большие Лужники, или Лужнецкая, 
позже Лужниковская улица, сейчас улица 
Бахрушина. На улице, в домах жителей, 
было три церкви разных направлений 
старообрядчества. Расскажем про одно 
такое владение.

Историю владения № 21 надо начи-
нать с 1831 года. Тогда это была земля 
купца Лапушева. Он был хозяином 
участка до 1860-х годов. В 1867 году в 
документах появляется новая фамилия: 
московский купеческий сын Федор Ми-
хайлович Мусорин. Он владел участком 
до самого начала ХХ века. После Федора 
Михайловича хозяйкой участка стала его 
внучка, Мария Михайловна Полежаева, 
владевшая им до 1918 года. 

Существующий дом построил Ф. 
М. Мусорин в 1884 году. В марте было 
подано прошение о разрешении строи-
тельства двухэтажного каменного дома с 
полуподвалом и антресолями, с 7 окнами 
по фасаду, в левой стороне участка. Уже 
2 апреля разрешение на строительство 
было получено. На месте строившего-
ся дома раньше был сад и беседка, а 
старый деревянный дом стоял правее. 
Дом Мусорина сохранился до нашего 
времени почти без переделок - были 
только небольшие пристройки: лестни-
цы, тамбуры перед дверями. 9 октября 
1901 года было получено разрешение на 
строительство железных ворот и калитки 

РОДНОЙ ДОМ НАЧИНАЕТСЯ 
С РОДНОГО ДВОРА

Председатель домкома: Люсиновская ул., 26-28, корп. 6

- Оксана Ярославовна, давайте 
начнем разговор о вашем доме с 
нумерации. Она просто уникальная. 
Когда мы идем по Люсиновской, про-
ходим дома 2, 4, 6, 8, потом вместо 
10-го стоит ваш дом с номером 26-28, 
корпус 6! А затем № 12! Как можно 
было придумать такую нумерацию?!

- Когда построили наш дом, решили 
сохранить нумерацию находившейся 
здесь старой застройки. Выглядит, ко-
нечно же, нелогично. Те, кто здесь живет, 
к этому привыкли. Но все гости – в шоке. 

Конечно, было бы проще, если бы 
наш дом имел номер 10. Но иницииро-
вать этот процесс мы не будем. Среди 
жителей нет в этом вопросе единства, 
многие боятся, что придется тратить 
время и вносить изменения в паспорта 
и прочие документы. Это как с возвраще-
нием улице исторического имени Малая 
Серпуховская, что было бы правильно 
с точки зрения истории и логики. Со-
гласитесь, странно, что есть Большая 
Серпуховская, а Малой нет.

- Да, по инициативе снизу такой 
процесс не запустишь, всегда будут 
противники. Хотя на Новокузнецкой  
улице вместо номера дома 13 было 
невообразимое: №№ 13/15 и 17/19 – 
два адреса в одном доме. Рискнули 
переименовать. И Малая Ордынка 
вернулась на карту города…

Но вернемся к вашему дому. Окса-
на Ярославовна, расскажите о доме, 
о его особенностях, о жителях.

- Построен он в 1995 году. В доме 
сразу сформировался свой состав жи-
телей, многие из которых заслуженные 
люди, военные, генералы и адмиралы.  

В основном, наши жители бережно 
относятся к дому, следят за порядком, 
видите - подъезды чистые, ухоженные. 
Лифты всегда очень чистые. 

Большинство жителей нашего дома 
живут в нем с момента постройки. Это 
говорит о том, что люди любят свой дом 
и не хотят переезжать. 

- Оксана Ярославовна, какие глав-
ные задачи стоят перед Советом 
дома?

Есть много текущих вопросов, но 
основных задач две:

- благоустроить дворовую терри-
торию

- навести порядок с парковкой авто-
мобилей на придомовой территории.

- Расскажите об этом подробнее. 
Что за чужие машины перед домом, 
чьи они?

- Здесь фактически круглосуточная 
бесплатная стоянка для автомобилей 
из других регионов и такси, а летом - 
незаконный автовокзал, откуда отправ-
ляются микроавтобусы по неизвестным 
маршрутам. Контингент пассажиров 
соответствующий.

Собираются по 30 и более человек! 
Не пройти! И не только нашим жителям, 
но и всем, кто идет к метро. Зимой так 
называемый автовокзал работает не 
регулярно, зато приезжают автомобили 
из других регионов, привозят временных 
рабочих. Многие машины стоят постоян-
но, неделями и больше.

Справедливости ради, надо сказать, 
что были установлены знаки, запре-
щающие парковку с правой стороны. 
Однако зона действия знаков является 
недостаточной. Да и в самой зоне огра-
ничения не соблюдаются. Автомобили 
паркуются в т.ч. и на пешеходной зоне. 
Клумбы и бетонные ограждения сдви-
гаются водителями. С левой стороны 
автомобили паркуются в три ряда, как в 
“старые добрые времена”. К сожалению, 
эвакуаторы работают нерегулярно и 
выборочно.

В проездах к дому постоянно воз-
никают заторы, происходят конфликты 
между водителями, звуки клаксонов не 
затихают в течение дня. 

В итоге нашим жителям и гостям не-
где парковаться.

Сначала мы обратились в Центр 
организации дорожного движения с 
просьбой организовать на прилегающей 
территории платную парковку. Смысл 

в том, что чужие здесь не будут пар-
коваться из-за высоких цен, а жители 
встанут по резидентским разрешениям. 
Сначала была работа над проектом, 
согласование его шло 9 месяцев, затем 
передали проект в межведомственную 
комиссию. Эта комиссия должна была 
его утвердить, затем передать в управу. 
Состояние дел на текущий момент нам 
неизвестно.

Другой проект предполагает установ-
ку шлагбаумов на въездах со стороны 
проезжей части.

подражания?
- Очень красиво сделали террито-

рию у дома № 36-50 по Люсиновской, 
и вообще все внутреннее пространство 
между 3-м Люсиновским переулком, 
улицами Павла Андреева и Мытной 
за Английским кварталом. Я часто там 
бываю, вижу, как грамотно там проло-
жены пешеходные дорожки, как прошло 
озеленение. Очень хочется, чтобы у нас 
именно по такому типу была благоустро-
ена дворовая территория. Раньше там 
ужасно было, а после благоустройства 
хочется туда приходить, гулять. И дет-
ская площадка отличная, и где посидеть, 
отдохнуть есть. Все замечательно, про-
сто не к чему придраться. 

У нас хорошие отношения и с жите-
лями дома №12. Наши дети ходят гулять 
в их двор на детскую площадку. Мы, 
как добрые соседи, там поддерживаем 
чистоту. И детей так воспитываем. Они 
понимают, что надо ухаживать за той 
территорией, где живешь, где проводишь 
время. Я считаю, что родной дом начи-
нается с территории двора. Как только 
ты входишь в свой двор – это уже твоя 
территория, ты должен относиться к ней, 
как к своей. 

- Капремонт у вас планируется?
- Наш дом относительно молодой, 

износ всего 30 процентов, на ближайшие 
годы капремонт не запланирован. Ждем 
его только в 33-м году. Очень надеемся, 
что к этому времени в сфере капиталь-
ных ремонтов произойдут позитивные 
изменения, и наш дом будет достойно 
отремонтирован.

На 25-й год запланирована обяза-
тельная замена лифтов в соответствии 
с действующим законодательством. Это 
дорогостоящее мероприятие, после него 
средств практически не останется. И это 
проблема не только нашего дома, но 
вообще всех домов со старым лифто-
вым оборудованием, которое по закону 
меняется из средств капремонта, а тот 
в свою очередь формируется за счет 
отчислений жителей. Необходимо, на 
мой взгляд, это учитывать и рассмотреть 
вопрос о субсидировании.

- Дом дружный?
- Да, нас сплотили общие проблемы, 

которые обсуждаются в домовом чате. И 
это не только благоустройство и борьба с 
чужими машинами. Были и такие случаи, 
когда в наших подъездах делали заклад-
ки наркотиков, лица без определенного 
места жительства устраивали ночевки, 
неизвестные люди ходили по квартирам, 
представляясь сотрудниками различных 
служб. И мы стали более внимательны, 
бдительны. Не пускаем посторонних, 
непрошенных гостей выпроваживаем. 
Вот только это страшно и небезопасно. 
А полиция, к сожалению, никого пока не 
смогла задержать.

- Но все же, какие-то проблемы 
удается решить?

- Да. С помощью главы управы На-
тальи Николаевны Романовой снесли 
самовольную пристройку на нашей тер-
ритории - безобразие постсоветского пе-
риода. Еще пример. В течение двух лет 
у нас были припаркованы брошенный 
автомобиль со спущенными колесами 
и даже автокран. С большим трудом, но 
мы эти безобразия убрали.

Также были установлены бетонные 
клумбы, это улучшило ситуацию с ор-
ганизацией парковки и во дворе, и на 
прилегающей территории.

При помощи управляющей компании 
“Гарант” была произведена частичная 
заделка швов, что очень важно для па-
нельного дома. Зимой в квартирах стало 
ощутимо теплее. В подъездах был сде-
лан косметический ремонт, установлены 
дополнительные поручни для пожилых 
людей. С руководством “Гаранта” у нас 
сложились хорошие рабочие отношения, 
взаимопонимание.

- Поговорим о раздельном сборе 
мусора. Вы разделяете бытовые 
отходы?

- Лично я – да. Но не все так делают, 
немногие сразу готовы менять привычки. 
Надо к этому приучать: вывешивать объ-
явления, объяснять, убеждать. 

Я считаю, мы должны жить не толь-
ко для себя. Мы должны после себя 
оставить добрые дела, добрый след, и 
вообще всегда стараться сделать нашу 
жизнь лучше, комфортнее, красивее!

- Оксана Ярославовна, спасибо 
за беседу! 

хозяйке Марии Михайловне Полежаевой 
церковь из дворовой постройки перевели 
в дом, на третий антресольный этаж. 
Помещение, где была церковь, можно 
сейчас увидеть со двора, это централь-
ный ризалит дома на восточном фасаде. 
В церкви поставили четырехъярусный 
иконостас, а в потолке сделали деревян-
ный куполообразный свод, уходивший на 
чердак. Во дворе дома, рядом с входом в 
церковь, устроили киот. Служили в церкви 
до 1917 года, а может и позже. В 1905 
году государственная власть пошла на 
либерализацию общественных отноше-
ний. Был издан закон о веротерпимости, 
старообрядцы получили возможность 
открыто, не таясь и не боясь преследо-
ваний, служить в своих храмах. Первыми 
в России (!) воспользовались этим указом 
прихожане Покровской церкви. Среди 
них были грамотные, юридически об-
разованные люди, и вот, 27 июля 1906 
года они подали на утверждение Устав 
Замоскворецкого старообрядческого 
общества. Это была первая община, за-
регистрировавшаяся официально. Все 
делалось очень быстро, не стали даже 
дожидаться подзаконных актов, поэтому 
назвались обществом, а не общиной (в 
январе 1907 года пришлось ради унифи-
кации документов изменить название на 
общину). Старостой в то время был Гав-
риил Васильевич Конюков, попечителем 
храма - Георгий Петрович Полежаев, 
муж М.М. Полежаевой. Сразу же после 
регистрации общины старообрядцы 
стали готовится к постройке большого 
самостоятельного церковного здания. 
Церковь была построена к 1910 году по 
проекту архитектора Н.П. Омелюстого на 
углу Новокузнецкой улицы и 5-го Монет-
чиковского переулка и освящена во имя 
Покрова Пресвятой Богородицы. Она 
стоит там и сейчас. Община переехала 
в новый храм, ну а в доме Полежаевой 
церковь тоже осталась - как домовая. 
Рассказывали, что службы в ней продол-
жались до 1930-х годов, но, кажется, это 
местная легенда. Большевики, прежде 
всего, закрывали домовые храмы. После 
1918 года в полежаевском доме посели-
лись многочисленные жильцы. В наше 
время это административное здание.

В этом же владении № 21 есть стро-
ение 3. Мысль построить на этом месте 
четырёхэтажный флигель для сдачи 
квартир внаем пришла М. М. Полежае-
вой в мае 1903 года. Дом был построен 
тем же архитектором Н.П. Омелюстым 
настолько прочно, что в 1990-х годах его 
надстроили еще на 4 этажа. Сейчас он 
выглядит как современное восьмиэтаж-
ное здание. Можно предположить, что 
Покровскую церковь перевели в 1903 
году из дворовой постройки в главный 
дом именно потому, что место понадоби-
лось для строительства этого доходного 
флигеля.

Сейчас от большой благоустроенной 
усадьбы Мусорина-Полежаевых сохра-
нился главный дом с калиткой, примы-
кающей к южному фасаду. Большой сад, 
где у Полежаевых была спортплощадка, 
застроен в 1950-х годах жилым домом. 

Дом Мусорина-Полежаевых хорошо 
сохранился, это одна из ранних построек 
Максима Карловича Геппенера, впослед-
ствии построившего в Москве десятки 
жилых, промышленных зданий, сооруже-
ния московского водопровода и городской 
канализации. Это дом старообрядческой 
купеческой семьи, внёсшей большой 
вклад в торговлю и промышленность. Это 
дом с церковью, которая когда-то была 
приходской для Замоскворецкой старооб-
рядческой общины. Очевидно, что здание 
хорошей сохранности, с историей, стоя-
щее на красной линии старинной улицы, 
заслуживает постановки на охрану как 
объект культурного наследия. 

Александр Фролов

На вопросы 
"Вестей" 
отвечает 
председатель 
Совета дома 
№ 26-28, 
корп. 6 по 
Люсиновской 
улице 
Оксана 
Митькина.

По этому вопросу большую помощь 
и поддержку мы получаем со стороны 
главы муниципального округа Замоскво-
речье Николая Петровича Матвеева. 
Надеюсь, что все получится!

- Поговорим о планируемом благо-
устройстве двора. Расскажите, какие у 
жителей пожелания, что хотелось бы 
изменить на этой территории.

- Привести двор в порядок хотелось 
бы побыстрее, в этом году. Но благо-
устройство планируется только на следу-
ющий. А пока надо привести территорию 
в соответствие с межеванием. В том 
числе подвинуть забор в сторону здания 
ГИБДД. Дело в том, что их гаражи ча-
стично находятся на нашей территории. 

Кроме того, к соседним домам №№ 
15/7 и 19 с.6 в 1-м Добрынинском пере-
улке тепловые коммуникации проложе-
ны по земле, и прямо по нашему двору. 
Собственники зданий должны эти трубы 
убрать. 

Еще к дому № 19 с.6 от нашего дома 
уже давно тянутся нестандартные 
электрические кабели. Мы не знаем, 
насколько это законно.

А так мы скромные, по благоустрой-
ству у нас нет нереальных пожеланий. 

Ширину тротуара во дворе хотелось 
бы немного уменьшить, сейчас машины 
на нем паркуются. Мест для пешехо-
дов, а это и пенсионеры, и женщины 
с колясками и детьми, практически не 
остается. Корме того, затрудняется 
доступ для спецтехники, автомобилей 
скорой помощи и пожарных. Уменьшив 
ширину тротуара, увеличим места для 
парковки, но тротуар будет служить для 
прохода и свободного доступа к подъ-
ездам. Поэтому важно увеличить высоту 
бордюров, чтобы исключить парковку 
одним колесом. Желательно нанести и 
разметку, это дисциплинирует, не будет 
хаотичной парковки. В глубине двора 
есть большая парковочная зона. Ее 
также нужно привести порядок, нанести 
разметку.

Во дворе не работает ливневка. Мно-
го раз ее пытались отремонтировать, но 
не удалось. Когда дождливая погода, 
тает снег - у нас посреди двора огромная 
глубокая лужа. Вопрос нужно решать 
комплексно, вместе с благоустройством 
двора.

Остро стоит вопрос озеленения 
двора. Многие старые деревья были 
вырублены, потому что угрожали без-
опасности. Остались американские 
клены. Очень нужны современные 
зеленые насаждения. Хотелось бы по-
садить красивые деревья и кустарники 
в соответствии с общей современной 
концепцией озеленения Москвы.  

- Замечу, что двор у вас чистый, 
убран от снега…

- Это благодаря усилиям дворников 
"Жилищника". Все говорят, что уборка 
территории в этом году лучше стала. 
Когда после обильных снегопадов во 
дворе образовались огромные сугробы, 
весь снег вывезли после первого же 
обращения. 

Другой вопрос – соблюдение чистоты. 
Здесь проблемы. Нет, наши жители не 
мусорят внутри двора. Но на придомо-
вой территории это делают сотрудники 
близлежащих организаций, которые вы-
ходят сюда подышать и покурить. Они, 
как посторонние люди, не заинтересо-
ванные в чистоте и порядке, оставляют 
мусор и окурки. Так, например, поступа-
ют сотрудники Сбербанка, который рас-
полагается в нашем доме на 1-м этаже. 
Заходила неоднократно к 
управляющему отделени-
ем Сбербанка – помогает 
на два-три дня, потом все 
заново. Возникает вопрос: 
когда сотрудники работа-
ют, если они с утра до ночи 
курят у нашей калитки? 

- Оксана Ярославов-
на, благоустройство в 
каких дворах Замоскво-
речья вам нравится? 
Есть ли у вас на примете 
какой-либо образец для 

в каменных столбах. Калитка эта частич-
но сохранилась, и мы до сих пор можем 
видеть часть железной решетки и столб 
работы архитектора Л. А. Херсонского 
справа от дома.

Это история строительства дома, но 
куда интереснее история старообрядче-
ской церкви Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, располагавшейся в этом владении. 
Историю эту придется начинать с 1815 
года. Тогда разрешено было купцу-старо-
обрядцу Матвею Мироновичу Павлову 
устроить в своем доме на Софийской 
набережной моленную. К 1843 году в ней 
числилось 83 прихожанина. В 1864 году 
моленную приказано было закрыть, а 
иконы отправить в Гуслицкий монастырь. 
Однако приказ выполняли очень долго – 
богослужения в моленной проводились 
до конца 1860-х годов. После закрытия 
моленной старообрядцы сохранили 
престол с антиминсом и при первой же 
возможности возобновили богослуже-
ния. Возможность такая представилась 
в 1873 году, но уже на новом месте - на 
Лужнецкой улице во владении Федора 
Михайловича Мусорина. С этого времени 
церковь Покрова с походным алтарем 
находилась в одной из дворовых по-
строек усадьбы. Открыть новую церковь 
официально в те годы старообрядцам 
никто бы не разрешил, но поскольку со-
хранился антиминс, то и церковь призна-
валась всеми той же самой, что прежде 
была на Софийской набережной. Тем 
не менее, в годы официальной борьбы 
со старообрядчеством церковь была на 
нелегальном положении, над ней не было 
купола с крестом, случайный прохожий 
ни за что бы не догадался, что здесь 
идут богослужения. В 1903 году, уже при 

На месте этих машин из разных регионов 
должны стоять авто жителей!

2001 г.

2022 г.
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8-917-503-96-50

● Изобразительное искусство
● Декоративно-прикладное искусство

ДХС  "Кармин" 
ул. Бахрушина, д. 1 

Телефон: (495) 951-48-90

● Студия изобразительного искусства 
"Рафаэль" для детей от 4 лет и всех жела-
ющих
● Фотостудия "Гелиос" для детей от 8 лет 
и взрослых
● Ансамбль танца "Спектр" для детей от 
3 лет
● Клуб английского языка "Window on 
Britain" для детей от 4 до 17 лет
● Клуб УШУ и цигун "Круг силы" - спортив-
ное и оздоровительное УШУ (Цигун) для 
детей от 6 лет и старше (совместные заня-
тия с родителями, бабушками, дедушками)
● Восточная оздоровительная гимнастика 
(Цигун) для людей старшего возраста
● Тренажерный зал
● Секция мини-футбола (спортплощадки, 
по погодным условиям)
● Секция легкой атлетики (спортплощадка 
Б. Овчинниковский пер.)
● ОФП, подвижные игры, катание на конь-
ках (спортплощадки)

● Поисковый отряд "Победа"
● Фитнес и аэробика (с 14 лет, взросл.)
● Каратэ (5-14 лет)
● Таэквондо (с 17 лет и взрослые)
● Фотостудия (с 7 лет и взрослые)
● Детская театральная мастерская "Улей" 
(с 7 до 16 лет)
● Студия современного танца "Дископласти-
ка" (с 16 лет, взрослые)
● Студия классической хореографии "Ин-
дийский танец" (взрослые)
● Студия "Вундеркинд" (всестороннее раз-
витие детей, вокал, фортепиано) (с 3 лет, 
взрослые)
● Классическая хатха-йога, йога Айенгара
● Цигун (с 18 лет, взрослые)
● Ицуань (с 3 лет, взрослые)

КДЦ "Орбита" 
Пятницкая ул., 43, стр. 3, 

Старый Толмачёвский пер., 7
Телефоны: (495) 953-79-55, 

(495) 953-69-15, 8-903-673-50-15

● Студия раннего развития (дети 1,2 - 4 лет)
● ИЗО-студия (3-15 лет)
● Подготовка к школе (3-8 лет)
● Логопед (дети от 2-х лет)
● Музыкальные занятия (2 - 5 лет)
● Английский, немецкий, испанский, ита-
льянский языки (дети и взрослые)
● Группа кратковр. пребывания (1,2 - 7 лет)
● Вокальная студия (3-15 лет)

Детский центр 
"МОЗАИКА" 

Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2
8-985-285-92-91

ДОСУГ 
В ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

На занятиях просьба соблюдать 
социальное дистанцирование, 

использовать маски 
ШАХМАТНЫЙ КЛУБ 

КДЦ "ОРБИТА"
приглашает на занятия

детей от 5 лет и взрослых 
Адрес: Старый 

Толмачевский пер., 7
Запись по телефонам:

8-903-673-50-15
(495) 953-79-55
В клубе можно также 

заниматься и китайскими 
шахматами!

Краеведческая рулетка ТУР 390
Условия: Для участия в викторине надо 15 

февраля с 18:00 до 18:15 позвонить по телефону 
8-910-424-56-71 и сообщить свой ответ (не забудьте 
представиться). Победителем будет признан участ-
ник викторины, первым давший правильный ответ.

Вопрос: Назовите улицу, на которой располага-

ется это здание?
Призы победителю:

- от Клуба пешеходных экс-
курсий "Шагаю по Москве" - 2 билета 

на экскурсию;
- карта-схема маршрута № 2 "Золотого кольца 

Москвы";
- журнал "Мой район. Замоскворечье".
Итоги 388-го тура. 
Правильный ответ: 
Архитектор зданий на фото - К. К. Гиппиус.
Победитель тура: Нина Ивановна Новикова, 

пенсионер, житель Садовнической улицы.
Итоги 389-го тура.
Правильный ответ: На мозаиках - храмы свт. 

Николая в Пупышах (две мозаики) и вмч.Никиты в 
Старых Толмачах. 

Победитель тура: Илья Владиславович Ване-
хин, IT-специалист, житель улицы Щипок.

В каждом

номере

"Вестей"

ПРОГРАММА КОМПЛЕКСНОГО БЛАГОУСТРОЙСТВА РАЙОНА
 ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ ГОРОДА МОСКВЫ 

(утверждена решением Совета депутатов МО Замоскворечье от 25.01.2022 № 2/6)

З А М О С К В О Р Е Ч Ь Я
ВЕСТИ     

Благоустройство-2022

65 лет совместной жизни отмечают жители За-
москворечья супруги Виктор Сидорович и Валентина 
Дмитриевна Порохня.

Виктор Сидорович - доктор исторических наук, 
профессор, известный исследователь, внесший 
крупный вклад в развитие исторической науки, по-
четный работник высшего профессионального обра-
зования, науки и техники РФ... Заслуги и звания этого 
удивительного человека можно перечислять очень 
долго, но кроме всего прочего,  Виктор Сидорович- 
однокашник Юрия Гагарина: они вместе учились в 
Саратовском индустриальном техникуме, жили в 
одной комнате в общежитии, а затем долго дружили.

Валентина Дмитриевна 30 лет проработала 
в Москворецком районе. Была председателем 
комитета профсоюза работников госторговли и 
потребкооперации, неоднократно избиралась чле-
ном ЦК и Горкома профсоюза, а также депутатом 
Москворецкого райсовета. 

65 лет идут по жизни рука об руку Виктор Сидо-
рович и Валентина Дмитриевна. Такую годовщину 
называют железной свадьбой. Именно с этим 
металлом ассоциируются отношения, прошедшие 
через годы, через огонь и воду. Поистине любовь и 
счастье не имеют срока давности! 

От всей души поздравляем эту замечательную 
пару с уникальным юбилеем и желаем им крепкого 
здоровья, счастья, благополучия, тепла и любви на 
еще долгие годы!

*   *   *
6 февраля отмечает 

90-летие Мария Васильев-
на Пимкина. Мария Васи-
льевна родилась в Куз-
бассе. В конце 40-х годов 
переехала с родителями 
в Подмосковье, поступила 
ученицей на обувную фа-
брику "Парижская комму-
на". А с 1954 по 1989 год 
работала в ателье нашего 

района. Награждена медалью "Ветеран труда". Ров-
но 60 лет Мария Васильевна проживает в Замоскво-
речье. Воспитала двух сыновей-военнослужащих. 

Поздравляем Марию Васильевну с юбилеем! От 
всей души желаем ей доброго здоровья, долголетия, 
бодрости, внимания близких и родных людей!
Совет депутатов, Администрация муниципаль-

ного округа Замоскворечье, Совет ветеранов 

№ Наименование объекта                                Категория объекта, тыс. руб.
           I. Квартальное благоустройство дворовых территорий района
1 Щипковский 1-й пер., 28                                           квартал 1294
2 Щипковский 1-й пер., 11/13                             квартал 1294
3 Щипковский 1-й пер., 13/15                             квартал 1294
4 Щипковский 1-й пер., 15, с.1                             квартал 1294
5 Щипковский 1-й пер., 17                                              квартал 1294
6 Щипковский 1-й пер., 25                                            квартал 1294
7 Новокузнецкая ул., 20/21-19, стр. 5               квартал 381
8 Вишняковский пер., 23, 23-25, 27                             квартал 381
9 Новокузнецкий 1-й пер., 10, стр.1                             квартал 381
10 Пятницкая ул. 53/18 стр. 1, 53/18, cтр. 4               квартал 381
Итого: 90 812,80

II Благоустройство отдельных дворовых территорий района Замоскворечье:
1 Ордынка Б. ул., д. 17, стр.1                             Отдельные 
2 Ордынка Б. ул., д. 31/12, стр.1                             Отдельные
3 Люсиновская ул., 43                                            Отдельные
4 Люсиновская ул., д. 41, стр.1                               Отдельные
5 Павла Андреева ул., д. 4                                            Отдельные
6 Люсиновская ул., д.12                                              Отдельные
7 Пионерская Б. ул., д. 28                                            Отдельные
8 Пятницкая ул. д. 62, стр. 7                             Отдельные
9 Космодамианская наб. д. 40-42, стр. 3               Площадка для выгула собак
10 Климентовский пер., д. 1                                            Площадка для выгула собак
Итого: 143 078,60
         III. Благоустройство дворовых территорий района Замоскворечье:
1 Новокузнецкая ул., 30, стр. 1, 30, cтр. 2, 30, cтр. 3   Прилегает к ДКР
2 Новокузнецкая ул., 34, стр. 3                             Прилегает к ДКР
3 Новокузнецкая ул., 3                                           Прилегает к ДКР
Итого: 29 134,90
         IV. Благоустройство спортивной площадки:
1 Люсиновская ул., д.39, стр.2                             Отдельностоящие
Итого: 8 178,00
          V. Текущий ремонт дворовых территорий: 28 737,00
ИТОГО:  299 941,30

В Совете ветеранов

председатель первичной организации № 6;
Надежда Алексеевна Дробышева, председа-

тель первичной организации № 7;
Людмила Николаевна Парсегова, председа-

тель первичной организации № 8;
Нина Дмитриевна Максимова, председатель 

первичной организации № 9;
Светлана Васильевна Сомова, председатель 

первичной организации № 10;
Ирина Николаевна Иванова, председатель 

организационно-методической комиссии;
Наталья Васильевна Козарева, председатель 

комиссии по патриотическому воспитанию мо-
лодежи;

Валентина Николаевна Коренева, председа-
тель социальной комиссии;

Татьяна Федоровна Летуновская, председа-
тель медицинской комиссии;

Татьяна Ивановна Павлова, председатель по 
комиссии культуре;

Ольга Михайловна Панина, ответственный 
секретарь Совета ветеранов;

Валентин Дмитриевич Захаров и Людмила 
Джабраиловна Титова - представляют жителей 
блокадного Ленинграда;

Марина Анатольевна Баталина, начальник 
отдела по взаимодействию с населением управы;

и, наконец, заместитель председателя Совета 
ветеранов Елена Александровна Протасова и я, 
как председатель Совета.

В завершение хотелось бы поблагодарить всех, 
кто работает в наших ветеранских организациях, 
кто абсолютно безвозмездно и бескорыстно тратит 
свое время, силы на общественную работу, решая 
проблемы пожилых, нуждающихся в поддержке 
и внимании людей! Спасибо им большое за их 
нелегкий, но такой нужный и благородный труд!

Исторический клуб "Орбиты" 

современного использования", то есть внешне 
здание должно сохранить исторический облик. 
Здание находится в государственной собствен-
ности, и после реставрации перейдет в ведение 
Главного следственного управления СК РФ.

А в южном флигеле в 1980-х  было решено раз-
местить кафе, для чего была снесена лестница 
со стороны улицы и сильно расширен бывший 
торговый зал. С 1990-х здесь меняют друг друга 
рестораны: "Амстердам", "Луизиана"… Сейчас 
вновь готовится смена вывески.

Северный флигель был немного надстроен в 
2008-2009 году, чтобы наверху было удобнее раз-
мещаться ресторану. Интересно, как это соотно-
сится с охранным статусом усадьбы?! Не говоря 
уж о том, что в ходе проведения незаконных работ 
строитель однажды заснул с включенной плиткой, 
устроив сильный пожар. Жители одной из квар-
тир дома 28, которым надстройка перегородила 
солнце, пишут жалобы в Департамент культурного 
наследия, но тщетно. В этом же флигеле на 1 
этаже находится часовая мастерская, которая 
сама уже стала объектом культурного наследия 
– сохраненной и действующей памятью о старых 
маленьких магазинчиках, лавочках и мастерских, 
которыми изобиловала Пятницкая. До советской 
власти тут был ювелирный магазин, на улицу вы-
ходил торговый зал, а хозяин занимал квартиру 
на втором этаже. Так вот, никто не помнит, когда 
здесь появилась часовая мастерская. Она точно 
была в послевоенное время, а возможно суще-
ствовала здесь еще во времена НЭПа.

Нынешний хозяин мастерской Николай Нико-

лаевич Колобков пришел сюда в 1981 году. После 
приватизации он стал директором ООО "Восток" 
и по сей день держит здесь оборону, и пока этот 

флигель не превратился 
в очередной банк, салон 
связи или ресторан. 

Теперь на 1-м этаже 
небольшой Дом быта с 
широким спектром услуг: 
изготовление ключей, ре-
монт одежды, обуви, сумок, 
ювелирных изделий, орг-
техники, заправка картрид-
жей, фото на документы, 
изготовление печатей и 
прочее. И, конечно, все в 

Замоскворечье знают, куда идти со своими неис-
правными часами! Николая Николаевича можно 
назвать Мастером Золотые Руки, он делает 
любые часы - от механических до электронных. 
Как-то на вернисаже в Измайлове я увидел трое 
старых корабельных часов с убитыми механиз-
мами, купил недорого, как лом. После Николая 
Николаевича часы работают, их можно увидеть 
в "Орбите". Приходите!

Я бы такие мемориальные объекты, как 
старая часовая мастерская, брал на охрану и 
даже в случае смены собственника оставлял бы 
специализацию неизменной! И без того много 
утеряно в последние десятилетия! Особенно 
жалко булочную с шикарными интерьерами на 
углу Пятницкой и Большого Овчинниковского 
переулка. Помните такую?
Алексей Елистратов, директор КДЦ "Орбита"

Алексей Елистратов рассказывает о купеческой
усадьбе на Пятницкой,   30 и старой часовой мастерской
Окончание. Начало на стр. 2

Окончание. Начало на стр. 1

Н.Н.Колобков


